

Año: 2007, Volumen: 69, Número: 2.

Autor: Sánchez-Ancochea, Diego.

Artículo: La globalización en países pequeños en desarrollo: Nicaragua en perspectiva comparada.

Páginas: 199-242.

Notas: Incluye cuadros

En los últimos años el debate sobre los efectos de la globalización se ha centrado principalmente tanto en su impacto sobre los modelos

The debate on the effects of globalization has recently focused on its impacts on the socioeconomic model in various regions of the

socioeconómicos en las distintas regiones del mundo como sobre los resultados en términos de crecimiento y distribución de la renta. El presente artículo trata de contribuir a dicha discusión en el caso de los países pequeños en desarrollo, mediante la comparación de Nicaragua con Costa Rica y la República Dominicana. En estos tres países, la globalización ha consolidado un modelo económico similar, con ventajas comparativas más dinámicas pero con un marcado carácter de desigualdad. Así, la globalización ha impuesto restricciones comunes para la construcción de sociedades más equitativas. A la vez, empero, la comparación entre estos tres países revela la importancia que las condiciones internas siguen teniendo para explicar algunas diferencias en el comportamiento económico de los países pequeños.

world, as well as on economic performance measured in terms of economic growth and income distribution. This paper attempts to contribute to this discussion for the particular case of small, developing countries. It uses a comparative case study of Nicaragua, Costa Rica and the Dominican Republic. In these three countries, globalization has resulted in a similar economic model, with more dynamic comparative advantages but with a marked inequality. Globalization has thus created common restrictions to build more equitable societies. At the same time, however, the comparison between the three countries demonstrates the importance that internal conditions have to explain the economic performance of small countries.

Mfn: 2775.

Año: 2007, Volumen: 69, Número: 2.

Autor: Cueva, Marcos.

Artículo: De la gran liberación al fin de la autoridad.

Páginas: 243-275.

A partir de algunos autores clave, el presente estudio se propone debatir la noción de autoridad, que resulta muy distinta de lo que se entiende comúnmente por autoritarismo. Contra lo que suele creerse en algunos contextos culturales, la autoridad no se identifica con el uso de la fuerza; tampoco con el de la persuasión. Sobre la base de tal afirmación, esta investigación (histórica, sociológica y de psicología social) debate los problemas de la autoridad en la segunda pos-guerra del siglo XX y el papel que desempeñó el psicomorfismo de origen estadounidense en el derrumbe de dicha autoridad.

Taking as a point of departure the theories proposed by some key authors, the article puts to debate the notion of authority, which turns out to be very different from what is commonly understood by authoritarianism. Contrary to what is usually believed in some cultural contexts, authority does not stand for the use of force. Neither is it associated with the notion of persuasion. Under that premise, this research—historical, sociological and on social psychology—debates the problems of authority during the second postwar period of the 20th century, as well as the role played by the psycho-morphism of American origin in such authority's collapse.

Mfn: 2776.

Año: 2007, Volumen: 69, Número: 2.

Autor: Brown, Flor; Domínguez, Lilia; Mertens, Leonard.

Artículo: La importancia del capital social en la mejora de la productividad: el caso de la industria manufacturera mexicana.

Páginas: 277-308.

Notas: Incluye cuadros

En el periodo reciente, distintos estudios analizan la importancia que tiene la heterogeneidad de la acumulación de capacidades tecnológicas entre empresas en los países en desarrollo. Sin embargo, no se ha hecho suficiente análisis en las condiciones laborales que incluyan acciones orientadas al aprendizaje permanente, como complemento de las capacidades tecnológicas para elevar la productividad. Los resultados de este trabajo muestran que la categoría de capital social (entendido como la capacidad del personal de la organización para colaborar y compartir conocimiento e información, enfocado a las condiciones laborales favorables al aprendizaje) es un factor esencial en la explicación de la productividad laboral.

In recent years, a series of studies have analyzed the relevance that heterogeneousness has in the accumulation of technological capabilities among enterprises in developing countries. However, working conditions that include actions intended to lead to permanent learning aimed at increasing productivity —as a complement of technological capabilities— have not received enough attention. The results achieved by this study show that the social capital category, understood as the staff capability of the organization to collaborate and share learning and information — focused on the working conditions that favour learning—, is a most important factor when explaining labour productivity.

Mfn: 2777.

Año: 2007, Volumen: 69, Número: 2.

Autor: Millán , Henio.

Artículo: Small is beautiful. La política de microfinanciamiento en México: Impacto y rentabilidad social.

Páginas: 309-342.

Notas: Incluye cuadros y graficas

La falta de habilidad que ha mostrado la economía mexicana para crecer a tasas que le permitan absorber a los nuevos contingentes de la mano de obra, ha conducido a ensayar formas de autoempleo que se encuadran en la lucha contra la pobreza. Una de esas políticas es el microfinanciamiento de proyectos productivos. El artículo evalúa el impacto que ha tenido dicha política en los niveles de ingreso, empleo y pobreza, de los beneficiarios de dos programas federales: el Programa Nacional de Financiamiento del Microempresario (Pronafim) y el Fideicomiso del Fondo de Financiamiento para Mujeres Rurales (Fommur). Ambos han generado efectos positivos notables sobre estas variables, a costos sociales sustancialmente menores a los que registran las acciones habituales que persiguen los mismos objetivos.

The inability shown by the Mexican economy to grow at a rate which would allow it to absorb the growing labour force, has led to the development of self-employment forms which are framed in the struggle against poverty. One of them is the microfinancing of productive projects. The article evaluates its impact on the income, employment and poverty levels of the people who are beneficiaries of two governmental programmes: the National Programme for Financing the Microentrepreneurs (Pronafim), and the Financing Fund Trust for Rural Women (Fommur). Both Programmes have produced positive effects on these variables at substantially lower social costs than the ones registered by customary actions taken in order to achieve the same goals.

Mfn: 2778.

Año: 2007, Volumen: 69, Número: 2.

Autor: Rovira Kaltwasser, Cristóbal.

Artículo: Chile: transición pactada y débil autodeterminación colectiva de la sociedad.

Páginas: 343-372.

Notas: Incluye cuadros

Chile es un país que últimamente suele ser presentado como modelo dentro del concierto latinoamericano. El presente artículo reconstruye la historia de la transición chilena y postula que los pactos interelites tuvieron como resultado la consolidación de un orden democrático de baja calidad. El apartado que aborda el tema del Chile de la postransición, cuestiona el desarrollo de la democracia chilena actual a la luz de tres déficit: elites cerradas, ortodoxia neoliberal y confrontación tardía con el legado autoritario. El artículo concluye planteando la dificultad actual a la que hace frente la sociedad chilena para potenciar su autodeterminación colectiva.

Chile is a country that recently tends to be catalogued as a model in the Latin American continent. This article reconstructs the history of the Chilean transition and it claims that the pacts among elites resulted in the consolidation of a low quality democratic order. The subsection on post-transition Chile questions the development of the present day Chilean democracy with regard to three deficits: closed elites, neoliberal orthodoxy and late confrontation with the authoritarian legacy. The article concludes by pointing out the Chilean society's present difficulty to increase its collective self-determination.

Mfn: 2779.

Año: 2007, Volumen: 69, Número: 2.

Autor: Martínez Assad, Carlos.

Artículo: La patria en el Paseo de La Reforma.

Páginas: 373-380.

Notas: Libro reseñado por: Asuncion Lavrin

Mfn: 2780.

Año: 2007, Volumen: 69, Número: 2.

Autor: Ramírez Kuri, Patricia; Aguilar Díaz, Miguel Ángel.

Artículo: Pensar y habitar la ciudad: afectividad, memoria y significado en el espacio urbano contemporáneo.

Páginas: 381-384.

Notas: Libro reseñado por: Sara Makowski

Mfn: 2781.

Año: 2007, Volumen: 69, Número: 2.

Autor: Velasco Ortiz, Laura.

Artículo: Desde que tengo memoria: narrativas de identidad en indígenas migrantes.

Páginas: 384-386.

Notas: Libro reseñado por: Julieta Briseño Roa

Mfn: 2782.